

SE APROBARON CUATRO DECRETOS EN EL HOMENAJE DEL 1 DE MAYO

Lucho pide a los trabajadores "unidad monolítica" en torno a la COB ante los intentos de división

• La organización de los obreros llama a juntar los esfuerzos y exhorta a los legisladores a no poner en riesgo el Proceso de Cambio.



// FOTO: JORGE MAMANI

P.2-6



Gestora inicia operaciones con 'cinco candados' que cuidan los recursos

// FOTO: GONZALO JALLASI

P.8

Prada exige un "pronunciamiento contundente" de la Iglesia en el caso del sacerdote pederasta

P.9

A partir de hoy rige el horario de invierno en unidades educativas de La Paz, Oruro y Potosí por las bajas temperaturas

P.12

Gobierno anuncia el descubrimiento del pozo Yope-X1 en Yapacaní

P.7

Nacional



// FOTO: PRESIDENCIA

EN SU DISCURSO DEL 1 DE MAYO

El Presidente pide a los trabajadores "unidad monolítica en torno a la COB"

• Frank Ibañez

El presidente Luis Arce pidió ayer a todos los trabajadores mantener la "unidad monolítica" en torno a la Central Obrera Boliviana (COB), ante los intentos de desestabilización y división de las organizaciones por parte de la derecha nacional e internacional.

"Hay una coyuntura política que está marcada por los deseos de la derecha internacional y nacional de dividir nuestras organizaciones sociales, incluida nuestra Central Obrera Boliviana, nuestros sindicatos y confederaciones", manifestó en el acto central de celebración del Día del Trabajador.

Sostuvo que el Gobierno va a seguir trabajando como parte de la COB para dejar a la "derecha con las manos va-

cías y avanzar en el Proceso de Cambio".

"Esta es nuestra unidad monolítica, nosotros nos sentimos muy orgullosos. Somos parte de la Central Obrera Boliviana y exigimos la unidad de los trabajadores en torno a nuestra Central Obrera Boliviana", resaltó.

Precisó que estas acciones de división se dan porque "saben que nosotros somos fuertes porque las organiza-

ciones sociales son fuertes, somos fuertes porque nuestros sindicatos son fuertes, somos fuertes porque nuestras federaciones son fuertes, somos fuertes porque nuestra Central Obrera Boliviana es fuerte".

"Aquí la única alternativa para continuar con el Proceso de Cambio es la unidad de los trabajadores y la unidad de nuestra Central Obrera Boliviana", dijo.

Arce afirmó que los trabajadores son la fuerza que impul-

sa la economía y construcción de una patria con más igualdad y justicia social.

"Las y los trabajadores son la fuerza que impulsa la economía y construcción de una Patria con más igualdad y justicia social", escribió en sus cuentas en las redes sociales.

Señaló además que "el Día Internacional de los Trabajadores debe permitirnos ratificar la unidad de la clase obrera en torno a la lucha contra el capitalismo". ▶

La industrialización es una necesidad "imperiosa" para generar empleos

El presidente Luis Arce afirmó ayer que la industrialización es una necesidad "imperiosa" para generar más fuentes de empleo y dar un paso cualitativo en la reconstrucción del país.

"La industrialización no es un capricho del Gobierno nacional, es una necesidad imperiosa para no solamente generar fuentes de trabajo, que es una gran necesidad en nuestro país, sino también para dar un paso cualitativo en la construcción del país que todos deseamos", manifestó.

El mandatario sostuvo que la industrialización de los recursos naturales y la producción, para sustituir las importaciones, debe ser llevada adelante junto al pueblo trabajador.

"Este 1 de mayo lo ratificamos, nosotros somos el Gobierno del pueblo y para el pueblo, y somos el Gobierno de

la industrialización de Bolivia (...) Lo vamos a hacer junto al pueblo trabajador", afirmó.

La autoridad enfatizó en que la industrialización no solamente es dar valor agregado a la producción y a los recursos naturales, sino es también dejar de depender paulatinamente del resto del mundo.

Bolivia demuestra que trabaja para industrializar y sustituir importaciones y empieza a dar las pautas fundamentales para combatir el neoliberalismo y la globalización con su propio Modelo Económico Social Comunitario Productivo (MESCP), señaló.

El viernes, el ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Néstor Huanca, informó que con la industria química el gobierno del presidente Luis Arce emplazará en el país 47 nuevas plantas con más de Bs 7.578 millones de

inversión, en el marco de la política de industrialización.

Recientemente el presidente Arce promulgó el Decreto Supremo 4923, que crea la empresa pública productiva Industria Boliviana Química (IBQ), para la producción de insumos y materias primas para sustituir importaciones.

En ese marco, Huanca explicó que la estatal IBQ edificará cuatro plantas industriales con una inversión de Bs 3.409 millones para consolidar la soberanía industrial en Bolivia, "porque va a dar un salto cualitativo en el desarrollo industrial del país".

Esa nueva empresa generará 5.248 empleos directos e indirectos, además beneficiará a 1.900 unidades productivas del sector minero, agroindustrial, pequeñas, medianas y grandes empresas manufactureras (pymes), entre otras, según los datos oficiales.

Nacional

• Frank Ibañez

El presidente Luis Arce anunció que se descubrió el pozo hidrocarburífero Yope-X1 en el municipio de Yapacaní, del departamento de Santa Cruz, como muestra de que el país sigue con un modelo económico sobre la base de la explotación e industrialización de sus recursos naturales.

“Quiero anunciar el descubrimiento del pozo Yope-X1, proyecto que se concretó gracias al proceso de exploración (...) Ratificamos en esta oportunidad que somos el Gobierno del pueblo y para el pueblo, somos el Gobierno de la industrialización”, dijo el mandatario durante su discurso en conmemoración al Día del Trabajador.

Afirmó que el descubrimiento de este pozo hidrocarburífero es una muestra de que el país sigue con el modelo económico sobre la base de la explotación e industrialización de los recursos naturales.

Bolivia “lo tiene todo y lo que le falta y es soñado” por cada uno de sus habitantes, que conseguirá el Gobierno nacional conjuntamente con los trabajadores, enfatizó.

La autoridad remarcó que el Gobierno nacional trabaja arduamente por reconstruir la economía de Bolivia y formar “esa base económica amplia, ancha y diversificada” que necesita el país para no depender de un producto.

EN EL DEPARTAMENTO DE SANTA CRUZ

Presidente anuncia el descubrimiento de un reservorio en el pozo Yope-X1

Esta es una muestra de que el país sigue con el modelo económico sobre la base de la explotación e industrialización de los recursos naturales.

“Sin embargo vamos a continuar y lo estamos haciendo fundamentado en nuestro sector hidrocarburos”, sostuvo.

El proyecto será de beneficio nacional, porque de acuerdo con el estudio de mercado las inversiones en las actividades de exploración y explotación permitirán aumentar la producción de hidrocarburos.

La perforación del pozo Yope-X1 (YOP-X1) alcanzó una profundidad superior a 3.000 metros. Se encuentra ubicado en el municipio de Yapacaní, perteneciente a la provincia Ichilo del departamento de Santa Cruz. En las zonas cercanas se encuentran tanto el campo Yarárá como los campos Víbora, Cascabel y Boquerón, los cuales confirmaron la producción de hidrocarburos en las formaciones Petaca y Yantata.

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos tiene programada para la presente gestión la ejecución de 11 proyectos exploratorios que abarcan los departamentos de La Paz, Tarija, Santa Cruz y Chuquisaca.



// FOTO: PRESIDENCIA

El presidente Luis Arce en el acto en homenaje al Día del Trabajador.

Se trata de los proyectos Mayaya Centro-X1, Yope-X2, Yarárá-X2, Chané NW-X1 IE (Investigación Estratigráfica), Bermejo-X46, Iñau-X3D, Yapucaiti-X1, Villamontes-X7, Ingre-X3D, Las Delicias-X1 y Madre Selva-X1 IE.

El presidente de la estatal petrolera, Armin Dorgathen,

señaló, en su momento, que para el efecto la empresa trabaja en varios estudios de geología y geofísica, ambos comprendidos en el programa de la presente gestión.

“Tenemos el proyecto de geoquímica de superficie boomerang en la llanura beniana que abarca Santa Cruz y Co-

chabamba, adquisición aerogravimétrica-aeromagnetométrica en la cuenca Madre de Dios, zona Boomerang y subandino Sur y sísmica 2D el área de Viticua y Camatindi, que abarca los departamentos de Santa Cruz, Tarija y Chuquisaca”, explicó.

SU OBJETIVO ES UNIVERSALIZAR SUS SERVICIOS

Entel celebra 15 años de nacionalización como el líder en las telecomunicaciones

• Frank Ibañez

Con la mira puesta en la universalización de sus servicios, la Empresa Nacional de Telecomunicaciones (Entel) conmemora 15 años de su nacionalización con la ampliación de su liderazgo económico, comercial y tecnológico.

La primacía de la empresa nacionalizada en el ámbito de las finanzas del área de las telecomunicaciones está avalada con cifras que hicieron que la gestión 2022 sea el año de su crecimiento económico.

El principal resultado de la gestión pasada fue un incremento de ingresos que llegaron a Bs 4.561 millones, a diferencia de los Bs 4.413 millones reportados en 2021. Las utilidades, por otro lado, se elevaron de Bs 519 millones a Bs 539 millones.

La compañía nacionalizada consolidó además una inversión para la ejecución de proyectos que alcanzó los Bs 981 millones, más que los Bs 845 millones que reportó en un año anterior.

En el ámbito comercial, su preeminencia es incuestionable porque provee sus servicios de telefonía móvil y acceso a internet a 20.152 localidades de los nueve departamentos, lo que equivale al 82% de los 24.684 centros poblados registrados en todo el país.

// FOTO: ENTEL



Niños del área rural con servicios de Entel.

Nacional

• Frank Ibañez

La Gestora Pública inicia desde hoy, 2 de mayo, la administración total del Sistema Integral de Pensiones (SIP), con el proceso de recaudación de los aportes para la jubilación. Posteriormente, el 1 de junio, empezará a pagar a los más de 209.000 rentistas, lo hace con cinco candados que cuidan los recursos.

Esos candados consisten en, primero, que los fondos a cargo de la Gestora son patrimonios autónomos; otro es que los aportes están bajo fiscalización; otro es que se ejecutan auditorías; otro más es el control social; y el último implica que se puede verificar el capital y el rendimiento.

El responsable de Aseguramiento y Beneficio de la empresa pública, Javier Molina, informó que desde hoy comienza la recaudación de los aportes de los asegurados bajo el Sistema de Pensiones, lo que significa un “cambio importante” para ellos.

Según el cronograma, se mantienen abiertas las oficinas de las privadas Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP) hasta el 12 de mayo y a partir del lunes 15 la Gestora pondrá a disposición sus más de 30 oficinas en todo el país para atender de “mejor manera” a la población.

Luego, desde el 1 de junio, la Gestora empezará a pagar las rentas a los jubilados, quienes dejarán de entregar la comisión de 1,31% que en la actualidad van a las Administradoras de Fondos de Pensiones Previsión y Futuro.

Esto significa que por última vez las AFP pagarán la planilla de jubilación del periodo de abril en los primeros días de mayo.

La Gestora Pública fue creada el 14 de enero de 2015, en el marco de la Ley 065 de diciembre de 2010. Una de sus primeras labores fue el pago de la Renta Dignidad, administración que le permite ahorrar al Estado boliviano.

Inició sus actividades el 9 de septiembre de 2022. A partir de esa fecha se encarga de asegurar a los nuevos trabajadores y a las empresas que se registren para aportar a la seguridad social de largo plazo.

Hasta el momento, la Gestora llegó al menos al 95% de avance en la migración de datos de los aportantes, y desde sep-

A PARTIR DE HOY

Gestora inicia operaciones con ‘cinco candados’ que protegen los recursos

La primera etapa de este proceso comienza con la recaudación total de los aportes de los asegurados. El 1 de junio empezará a pagar a los más de 209.000 jubilados.



Oficina de atención al público en la Gestora Pública.

// FOTO: GONZALO JALLASI

tiembre registra nuevos asegurados y alcanza una recaudación de Bs 48 millones.

Desde septiembre de 2022, la Gestora tiene registrados a más de 9.000 empleadores y los que aún faltan inscribirse pueden hacerlo acercándose a la empresa para adquirir su credencial, con usuario y contraseña, y ser parte de la oficina virtual.

Señaló que es importante que los aportantes pidan sus extractos a las privadas AFP para conocer sus aportes y la transferencia adecuada a la Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo.

El gerente general de la Gestora Pública, Jaime Durán, informó —en su momento— que con la entidad los jubilados del país ahorrarán alrededor de Bs 73 millones a partir de junio.

Explicó que con la Gestora Pública los jubilados y los trabajadores aportantes tendrán importantes beneficios, a diferencia de lo que ocurría con las privadas Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP).

El primer beneficio implica que con la Gestora Pública los más o menos 209.000 jubilados del país ya no pagarán la comisión del 1,31% sobre el total de sus pensiones que cancelaban a las AFP.

El segundo beneficio se trata de que los asegurados pagarán una sola comisión y ya no cuatro como lo hacían con las AFP, es decir el 0,5% sobre el total ganado; el 1,31% de los jubilados; el 0,88% de los fondos de riesgo; y el 0,22% por la administración de portafolios.

El tercer beneficio tiene que ver con que las utilidades que genere la Gestora Pública serán destinadas para fortalecer el Fondo Solidario y el Fondo de la Renta Universal de Vejes, políticas estatales que benefician al país. El cuarto beneficio será la habilitación de la oficina virtual con la que la Gestora ingresará al gobierno electrónico con el que una buena parte de los trámites ya se está gestionando mediante internet.

Las AFP se llevaron \$us 224 millones

El gerente general de la Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo, Jaime Durán, informó que las AFP se llevaron a sus países de origen \$us 224 millones de ganancias.

Entre 1997 y 2022, las privadas AFP en Bolivia tuvieron ganancias por \$us 224 millones, como resultado de las previsiones de la Ley 1732.

“Esas utilidades no benefician a los asegurados y, por lo tanto, fácilmente pueden ser repatriadas a los países de origen de ambas AFP, como es el caso para España de BBVA (Pre-

visión) y Suiza para el caso de Futuro (Bolivia)”, aseguró Durán.

Las AFP obtienen “grandes” ganancias, pero bajos rendimientos.

La Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo da cumplimiento a la Constitución Política del Estado (CPE), que establece que la dirección y administración de las pensiones corresponde al Estado boliviano.

Desde mayo de este año, la Gestora Pública iniciará la recaudación total de los aportantes y administrará la totalidad del Sistema Integral de Pensiones (SIP), lo que implicará el retiro de las AFP.



Nacional

• Ahora El Pueblo

La ministra de la Presidencia, María Nela Prada, pidió ayer a la Iglesia Católica un “pronunciamiento contundente” respecto al caso de pederastia del sacerdote Alfonso Pedrajas, que se develó mediante una investigación del diario español El País.

EL PROCURADOR DEL ESTADO ORDENÓ UNA INVESTIGACIÓN

Prada pide “pronunciamiento contundente” de la Iglesia acerca del sacerdote pederasta

El cura Pedrajas dejó constancia por escrito de los abusos sexuales que cometió contra decenas de niños en Bolivia en un diario que publicó el periódico español El País.

“Esperamos el pronunciamiento contundente de la Iglesia respecto a estos hechos. Así como también hay pronunciamientos que hace la Iglesia por otro tipo de temas, creo que debe pronunciarse acerca de lo que pasa en el interior de la Iglesia, acerca de hechos lamentables como estos”, dijo Prada, según cita El Deber.

Prada indicó que este no es el único caso de abuso a menores de edad en la Iglesia Católica y que el propio papa Francisco se ha pronunciado al respecto.

“Creo que hace falta una reflexión interna dentro de la Iglesia Católica, pero que no quede en simple reflexión, sino en hechos contundentes, cambios y transformaciones en una institución como esta”, expresó la ministra.

El texto de Pedrajas, apodado ‘Pica’, no describe los abusos en detalle, pero el diario español lo hace con entrevistas a víctimas y allegados en Bolivia.

‘Pica’ en Bolivia era famoso. Un diario paceño le dedicó un amplio perfil dominical en el que lo retrata como un hombre comprometido con la fe pero también como un religioso con “conciencia social”.

“Es un hombre de una grandeza de corazón increíble”. Así lo describieron en su momento políticos, religiosos, docentes universitarios y estudiantes en Bolivia. Los engañó a todos.

La Compañía de Jesús, a la que pertenecía Alfonso Pedrajas, manifestó el domingo su “profundo pesar por el daño ocasionado a las víctimas”.

En un comunicado, la institución religiosa aseguró sentirse “avergonzada” por la situación.

“Según la política establecida para estos casos, reafirmamos nuestro compromiso de escuchar a las víctimas, procurar hacer justicia en los casos que sea posible y continuar trabajando para acabar con esta lacra”, señala el comunicado.



La ministra de la Presidencia, María Nela Prada.

// FOTO: JOSUÉ CORTEZ

// FOTO: RRSS



Una galería en llamas en el mercado La Ramada, en Santa Cruz de la Sierra.

EN SANTA CRUZ DE LA SIERRA

Bomberos sofocan un incendio en un edificio de La Ramada

• ABI

Se registró ayer un incendio de magnitud en un edificio ubicado en la avenida Isabel la Católica, antiguo mercado La Ramada, en Santa Cruz de la Sierra. La Unidad de Bomberos logró sofocar el fuego.

Según reportes de medios locales, se presume que el fuego inició en una tienda de electrodomésticos y afectó a tres

pisos de la galería Las Vegas, a dos cuadras del Primer Anillo de la capital cruceña.

Los propietarios intentaron salvar la mercadería, pero por la intensidad del fuego y del humo tuvieron que abandonar el lugar para que los bomberos desarrollen el trabajo de enfriamiento de forma que no se reactive el fuego.

Cisternas y otros equipos de emergencia llegaron hasta el lugar para evitar mayores daños en los edificios aledaños.

Este es el tercer incendio de

magnitud en la capital, uno de ellos afectó a más de 1.000 familias del mercado Mutualista el 31 julio de 2022. En febrero de este año, también se registró otro que afectó a más de 30 casetas del mismo mercado.

3

PISOS de la galería Las Vegas resultaron afectados.



Nacional

nos afectan. Cuando hubo rumores de que no había dólares, de que la economía estaba mal, la gente ya no quería gastar dinero, ya no quería comprar, sobre todo artesanías. Nos quedamos parados”, señaló.

El Palmar es un área protegida del país, su gente vive del turismo. Cervantes indicó que con las protestas de uno y otro sector que están anunciando ya no ingresan turistas a este municipio. “La gente protesta en las ciudades, dice que porque hay crisis o por otra razón y los turistas se escapan, ya no quieren ingresar, ya no quieren venir”, lamentó el productor.

La misma situación reflejó Ninoska Mauri. Ella se dedica a la confección textil de prendas de mujer, y la especulación en torno al dólar la dejó en crisis.

“No he podido vender nada hace un mes y recién la segunda semana de abril logré vender algo. La gente entró en pánico por el dólar y lo último que quería era comprar, fue un desastre para mí, que tengo que pagar alquiler de mi tienda”, mencionó la artesana.

GREMIAL-TRANSPORTE

En el caso de los gremiales, este sector pierde su diario vivir. Moreira expuso que si este sector deja de vender se queda sin ingresos. Por ejemplo, de acuerdo con el sector gremial de Santa Cruz, en los 36 días de paro, además de no poder vender, tuvieron que erogar gastos en pasajes, si antes gastaban Bs 2 para trasladarse desde su casa hasta su puesto de abasto, en los bloqueos tenían que contratar taxis y pagar de Bs 15 a Bs 30, cada día.

El transporte es otro sector

“ Los conflictos políticos laceran, dañan y matan todo el aparato productivo. Su objetivo es debilitar la economía, pero al final afectan al pueblo”.

Martín Moreira
Analista económico

que quedó seriamente afectado. Mucha gente se endeudó y perdió sus vehículos. Otros conductores perdieron sus trabajos, narró Moreira.

EDUCACIÓN

El daño por los conflictos políticos no solo afecta a la economía, también a la educación de niños y adolescentes. Hace un mes que un grupo de maestros urbanos está movilizad.

Esto una vez más se refleja en Santa Cruz, donde las clases no son normales.

“Mi hija no está yendo regularmente al colegio desde marzo, cuando el magisterio anunció un paro. Nosotros les hemos apoyado al principio, pero ahora es demasiado”, expresó una mamá de la Asociación de Padres de Niños con Cáncer.

MARCHAS

Moreira explicó que es importante reconocer los conflictos en su esencia, porque hay marchas que son justas, que son necesarias para la restitución de derechos de un sector y estas están dentro del marco democrático.

Pero distintos son los conflictos políticos, estos tienen un interés personal o grupal. Su efecto es causar daño a la cadena productiva, debilitar la economía nacional, como se pretende en Bolivia.

“Estos dañan, laceran, matan a toda la cadena, a todo el aparato productivo”, apuntó.

Productores de miel y palmar de Chuquisaca se vieron afectados por los rumores de escasez del dólar.



// FOTO: MÓNICA HUANGOLLO



Pérdidas en la agricultura y ganadería por paros y marchas políticas en Santa Cruz y Cochabamba.

// FOTO: RRSS

Gremialistas, padres de niños con cáncer y otros tuvieron que pagar para pasar los bloqueos en Santa Cruz.



// FOTO: ARCHIVO

70

MILLONES DE DÓLARES es la pérdida económica del sector agropecuario en Bolivia por cada día de bloqueo.



Nacional

LOS UNIFORMES NO SERÁN OBLIGATORIOS EN ESTA ÉPOCA

Horario de invierno rige a partir de hoy en colegios de La Paz, Oruro y Potosí

El instructivo también se aplica en la hora de entrada y salida de unidades educativas de las zonas altas de Cochabamba, Tarija y Chuquisaca.



Niñas con ropa abrigada para cuidarse de las bajas temperaturas en La Paz.

• Naira C. de la Zerda

El Ministerio de Educación instruyó a las unidades educativas de La Paz, Oruro y Potosí a registrarse por el horario de invierno desde hoy. Esto debido a que se registrara una pandemia de infecciones respiratorias agudas (IRAS) en gran parte del país.

También acatarán esta orden las zonas altas de Cochabamba, Tarija y Chuquisaca, con el fin de cuidar la salud de los estudiantes y los maestros del territorio nacional.

Según el Instructivo 0035/2023, “el ingreso de

media hora después de la hora prevista para los turnos de la mañana, y la salida media hora antes de la hora prevista para los turnos de la tarde y de la noche”.

La aplicación del horario de invierno se aplicará de acuerdo a cada región. En el caso del departamento de La Paz, el horario de invierno será solo en las zonas altas (altiplánicas), no en las tropicales como los Yungas.

Al momento de dar a conocer la noticia, el ministro de Educación, Édgar Pary, explicó que además de los informes sobre las IRAS, el Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología pronosticó un descenso de temperaturas.

Por ello recordó a directores y maestros que el uso estricto del uniforme no es obligatorio en estas circunstancias, por lo tanto sugirió tener flexibilidad y priorizar la ropa abrigada en los niños y jóvenes.

“El uso del uniforme no es obligatorio, lo imprescindible debe ser el abrigo para cuidar la salud de nuestros estudiantes, esto está establecido en la Resolución 0001/2023”, dijo Pary, en aquella oportunidad.

También aclaró que la modalidad virtual no está autorizada y que se deben garantizar las clases presenciales para continuar con la recuperación de la calidad educativa y la implementación gradual de los contenidos actualizados de la malla curricular.

El ministro de Salud y Deportes, Jeyson Auza, recomendó a los padres de familia hacer vacunar a sus hijos contra la influenza en los centros de salud más cercanos a sus hogares, así como en los puntos habilitados, de forma que la cantidad de contagios pueda mantenerse en un índice manejable y los hospitales no se saturan.

EL MINISTRO DE EDUCACIÓN CUESTIONÓ A LOS DOCENTES

Pary lamenta la “radicalidad” de las medidas del magisterio urbano

• ABi

El ministro de Educación, Édgar Pary, afirmó que la “radicalidad no garantiza los acuerdos”, luego de conocer las medidas de presión protagonizadas por los dirigentes de la Confederación de Trabajadores de Educación Urbana de Bolivia (CTEUB).

“La radicalidad no garantiza el término de acuerdos. Nosotros seguimos trabajando en la ejecución y distribución de ítems de nueva creación y lo vamos a seguir haciendo. Lo que no podemos hacer es prometer miles de ítems, como el magisterio urbano pide”, sostuvo Pary, de acuerdo con un reporte institucional.

Al respecto, la autoridad remarcó que el Ministerio de Educación siempre estuvo predispuesto al diálogo y que —a pesar de las protestas de los dirigentes del magisterio urbano— nunca se dejó de avanzar en la distribución y ejecución de 2.500 ítems de nueva creación y 16.000 horas/ítem para reducir el déficit histórico nacional.

Durante un reciente acto público, Pary detalló que los 2.500 ítems otorgados se distribuyeron de la siguiente manera: en Chuquisaca se entregaron 130 ítems; en La Paz, 542; en Cochabamba, 530; en Oruro, 169; en Potosí, 152; en Tarija, 138; en Santa Cruz, 623; en Beni, 139; y en Pando, 77.

Esto posibilitó que se cubriera la demanda de ítems, de acuerdo al crecimiento vegetativo, en siete departamentos.

“La radicalidad no garantiza el término de acuerdos. Nosotros seguimos trabajando en la ejecución y distribución de ítems de nueva creación y lo vamos a seguir haciendo”.

Édgar Pary
Ministro de Educación

2.500

ÍTEMS de nueva creación se distribuyeron en los nueve departamentos para cubrir el crecimiento vegetativo.



El ministro Édgar Pary lamenta la actitud de los docentes urbanos.

Editorial

Bajas temperaturas

Ya no se podía esperar, pues la cantidad de niños en edad escolar, principalmente, que se contagiaron con los distintos tipos de virus es cada vez mayor. Las autoridades de Salud del Gobierno boliviano decidieron el inicio del horario de invierno en la zona alta del área andina en seis departamentos, La Paz, Oruro, Potosí, Cochabamba, Chuquisaca y Tarija, con menos incidencia en estos últimos tres departamentos.

Las autoridades hicieron énfasis en que solo las partes altas afectadas deben implementar el horario de invierno; mientras que en zonas más bajas se conservará el horario normal, de tal modo que, desde el martes, el ingreso será media hora más tarde. La pregunta que salta de inmediato es: ¿será suficiente?

Esa es la interrogante de los padres de familia que ven cómo los niños y jóvenes deben levantarse a las 07.00, alistarse fugazmente, desayunar y correr a su colegio donde ingresan a las 07.45 o de lo contrario a las 08.00 en el mejor de los casos. Los menores de preescolar ingresan a las 08.30, el problema, dicen los padres, es que a las 09.00 el frío sigue calando los huesos, es cierto, la prueba es que el horario de invierno que usualmente regía desde inicios de junio ahora se adelantó más de un mes.

Según los expertos del Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología, este año se prevé que el frío sea más duro que años anteriores. Los meses más fríos en el occidente del país son junio, julio y agosto, por eso la pregunta: ¿será suficiente retrasar media hora el ingreso? o ¿llegó la hora de analizar otro tipo de horario de estudio? ¿Por qué? Por una sencilla razón, las temperaturas a nivel global están empeorando cada año.

Las ciudades capitales de La Paz, Oruro y Potosí serán las primeras en aplicar las demoras en el horario de ingreso escolar. El altiplano de las tres regiones sin duda es más agreste y se deben extremar esfuerzos para evitar el frío de la noche. En el altiplano

hasta los animales de grueso pelaje deben ser cubiertos si no se quieren lamentar bajas.

Ese tipo de descripciones traen a la memoria la forma como los pingüinos se protegen del frío polar y cómo los osos polares inician su larga noche de hibernación que durará los siguientes tres meses. ¿Es muy exagerado ese panorama? No, porque el que sale temprano de su casa sabe que la frase "está haciendo un frío polar" grafica exactamente lo que está sucediendo en las mañanas.

Y el panorama empeora porque existen varios tipos de infecciones respiratorias, gripe o influenza, cualquiera sea el virus, la amenaza, en este tiempo, es la misma.

¿Qué es la influenza? Es una enfermedad de las vías respiratorias causada por un virus muy contagioso. Puede afectar a personas y animales (especialmente cerdos y aves). La influenza alcanza a personas de todas las edades, y puede causar complicaciones graves e incluso la muerte, con mayor frecuencia en niños pequeños, ancianos o personas que tengan enfermedades crónicas.

Hay que combatir dos tipos de virus, la influenza estacional y no estacional. La primera se produce durante algunas épocas del año, principalmente en los meses más fríos y en los países donde las estaciones climáticas son más marcadas.

Es importante diferenciar entre influenza y resfriado común. Los síntomas de la influenza son más severos que los del resfriado común y pueden afectar el cuerpo entero. El resfriado común afecta a la nariz y la garganta, y comienza lentamente con dolor o molestia en la garganta, estornudos y congestión nasal.

Habitualmente la influenza comienza repentinamente con fiebre alta, dolor de garganta, tos, dolor de cabeza y decaimiento. El virus que causa la influenza es diferente al que causa el resfriado común. Por eso hay que tomar recaudos para proteger la salud de todos los integrantes de la familia.

A PULSO



Tribuna

Dos mujeres contemporáneas, dos finales diferentes



Claudia Miranda Díaz

Amparo Carvajal

Religiosa, española, nació en 1939, a la fecha cuenta con 84 años. Llegó a Bolivia como misionera durante la dictadura banzerista (1971); su congregación asistía a presos y detenidos políticos, al igual que la Iglesia Católica. Junto a otros religiosos, participó en la creación de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (APDHB); los sacerdotes Gregorio Iriarte y Julio Tumiri fueron los primeros conductores de esta institución: Iriarte como responsable (1974), y Tumiri como presidente (1976).

En 1980, la congregación de Carvajal abandonó el país; ella decidió quedarse en Bolivia, abandonó su labor religiosa y se dedicó "a su compromiso social y político". Desde esa fecha hasta el año 2016 no se tiene conocimiento sobre sus actividades públicas, después de 36 años reaparece en la APDHB y es elegida (2016) presidenta de la APDHB, cargo que ejerce hasta la fecha en medio de desconocimientos a la legalidad de su largo mandato (7 años).

Carvajal, que ingresó a la vida política desde la vertiente de LA IZQUIERDA en los años 70, reaparece el 2016 como CANDIDATA DE LA DERECHA para regir la APDHB, llegando a convertirse en su

mejor brazo operador. Desde que dirige esta ilustre institución, ha sido tenaz opositora al gobierno del MAS, y constante protectora de todos los embanderados de la consigna del 21F. Firme defensora del gobierno de facto de Añez, y candidata a premio Nobel de la Paz, por el grupo derechista Comité Nacional de Defensa de la Democracia (CONADE) —burda imitación del glorioso Comité Nacional de Defensa de la Democracia (CONADE) creado el 11 de abril de 1980, por la Central Obrera Boliviana (COB), con la participación de todos los partidos políticos de izquierda—.

Miriam Gamboa Villarroel (+)

Boliviana (1941-2021). Falleció a sus 80 años. Siendo estudiante universitaria, luchó contra las dictaduras militares de Hugo Banzer Suárez, Juan Pereda, Alberto Natusch y Luis García (1971-1981).

Licenciada y Magister. Docente emérita de la Universidad Mayor de San Andrés (UMSA), Directora de la Carrera de Trabajo Social; Decana de la Facultad de Ciencias Sociales, de esta misma Casa Superior de Estudios; Secretaria Académica del Comité Ejecutivo de la Universidad Boliviana (CEUB); Presidenta del Colegio Nacional de Trabajadores Sociales. En sus últimos años de vida, Presidenta de su Junta Vecinal. Además fue escritora, autora de varios libros y artículos.

En su calidad de Presidenta de su Junta Vecinal en la zona Sur de la ciudad de La Paz, por ser leal a la causa de los pobres, de los oprimidos, fue sindicada de "Masista", de ser autora de la quema de los buses Pumakatari de propiedad del Gobierno Autónomo Municipal de La Paz, siendo encarcelada durante la dictadura del gobierno de facto de Añez.

Mantuvo ineludible la línea revolucionaria, de su juventud, hasta su muerte, en la línea de LA IZQUIERDA, con una prolífica labor permanente, que sus colegas y alumnos recuerdan. Estuvo presa más de un año, para ella no hubo clemencia, a pesar de su avanzada edad ¡80 AÑOS!, desde luego, tampoco por su condición de mujer; no intentó suicidarse, ni se quejó, con la valentía de una guerrera, a pesar de su quebrantada salud. No clamaron por ella: la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (APDHB), dirigida por Amparo Carvajal; la Iglesia Católica, los intelectuales; las mujeres feministas (que se solidarizan con Añez, por su condición de mujer). Ante su grave estado de salud, y su injusta detención, murió en "Arresto domiciliario" (2021).

La consecuencia revolucionaria no es un don de la condición de género, ni de la edad, tampoco de la condición del origen de clase. ¡Necesitamos más personas como Miriam, y menos Amparos!

Los beneficios de la lucha contra la legitimación de ganancias ilícitas



Adolfo Mena Gonzales

De acuerdo con la Organización Internacional del Trabajo (OIT), la economía informal en América Latina representa aproximadamente el 54%. En algunos países es más, en algunos menos, pero en general es un fenómeno complejo y heterogéneo en toda la región.

Al igual que en Bolivia, muchos de estos países lidian con superar la economía informal. Una de las recientes preocupaciones de los pequeños comerciantes en nuestro país es el famoso proyecto de Ley de Legitimación de Ganancias Ilícitas, que, sin duda, generó mucha controversia.

¿Sucedió lo mismo en América Latina?, ¿hubo conflictos o no?, ¿cómo se resolvieron?, ¿qué podemos rescatar de esas experiencias para superar lo que está pasando aquí?

En países como Perú, México, Argentina o Chile, entre otros, el sector informal manifestó algo de desconfianza con las medidas y leyes que tomaban los gobiernos para luchar contra la legitimación de ganancias ilícitas.

A pesar de que estas leyes pueden generar preocupación en el sector informal, existen evidencias que sugieren que no tienen un impacto negativo para este sector. Por el contrario, en algunos países se ha demostrado que la regulación de las

ganancias ilícitas ha tenido efectos positivos, tanto en términos de seguridad como de desarrollo económico.

Por ejemplo, en Colombia la Ley de Extinción de Dominio ha permitido la incautación de bienes y activos que han sido adquiridos con recursos de origen ilícito, lo que ha generado una reducción en la criminalidad y ha permitido el fortalecimiento de la economía formal.

En México la adopción de la Ley Federal para la Prevención e Identificación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita ha permitido la identificación y sanción de actividades ilegales, lo que ha mejorado la imagen del país frente a la comunidad internacional y ha promovido la inversión extranjera.

Además, estudios han demostrado que la regulación de las ganancias ilícitas no necesariamente tiene un impacto negativo en el sector informal. Por ejemplo, un estudio realizado en Perú encontró que la regulación de la minería informal no tuvo un efecto significativo en la reducción del empleo o en la disminución de los ingresos de los mineros informales. Por el contrario, permitió mejorar las condiciones laborales y de seguridad de los mineros y contribuyó a la formalización de la actividad.

Es importante destacar que la regulación de las ganancias ilícitas no tiene por objetivo perjudicar al sector informal, sino que busca proteger a los ciudadanos y promover un ambiente de negocios justo y transparente. Por ello los go-

biernos suelen llevar a cabo campañas de sensibilización y diálogo con los comerciantes informales, para explicarles los objetivos y beneficios de estas leyes.

Asimismo, además de combatir la legitimación de ganancias ilícitas, las leyes y regulaciones también pueden ayudar a fomentar la formalización de los negocios informales y suscitar la inclusión financiera de estos sectores. Al formalizarse los pequeños comercios, pueden acceder a servicios financieros formales y obtener créditos a tasas más bajas, lo que les permite expandirse y crecer. Además que pueden obtener protección legal y social, como acceso a servicios de salud y seguridad social, mejorando incluso la calidad de vida y el bienestar económico de los comerciantes informales.

Los comerciantes no son terroristas ni narcotraficantes, por lo que no deben preocuparse por la regulación de las ganancias ilícitas, ya que existen evidencias de que estas leyes pueden tener efectos positivos en términos de seguridad y desarrollo económico. Los casos exitosos de países como Colombia y México, así como los estudios que han demostrado su impacto positivo en otros contextos, son ejemplo claro de ello.

Es importante recordar que la regulación busca proteger a los ciudadanos e incentivar un ambiente de negocios justo y transparente; y que los gobiernos suelen llevar a cabo campañas de sensibilización y diálogo con el sector informal, para explicarles los objetivos y beneficios de estas leyes. (*La Época*).

Ahora
EL PUEBLO

DIRECTOR
Carlos Eduardo Medina Vargas

REDACTORA GENERAL
Marisol Esthela Alvarado Flores

PERIODISTAS
Política. Mónica Huancollo
Economía. Frank Ibañez Canedo
Sociedad. Naira Cecilia de la Zerda
Seguridad. Williams Ramírez
Deportes. Reynaldo Gutiérrez Marín

Corrección. José María Paredes Ruiz,
María Luisa Quenallata

Fotografía. Gonzalo Jallasi Huanca,
Jorge Mamani Karita.

Diagramación. Iván Laime Sarsuri,
Gabriel Omar Mamani Condo

Infografía. Yuri Rojas Monteagudo

Ahora EL PUEBLO - Digital
Milenka Parisaca Carrasco,
Paulo Cuiza Salazar,
Angela Marquez Aguilar,
Gustavo Ticona,
Albert Jhonny Álvarez Choquehuanca,
Dorian Jaleel Beltrán Molina

COMERCIAL
Judith Fernández Paredes
Cel. 78822442
Eunice Ramírez Cruz
Cel. 69491112
Tel. 2159313 Int. 5442 - 5443 - 5444

Distribución.
Ricardo Cantuta Aruquipa
Cel. 71274178

Calle Potosí, esquina Ayacucho N° 1220.
Zona central, La Paz, Teléfono: 2159313

REDES SOCIALES

Facebook: AhoraElPueblo

Twitter: @ahora_elpueblo

Telegram: t.me/
AhoraELPUEBLO

Instagram: @ahoraelpueblo

Nacional

• ABI

El presidente Luis Arce resaltó el lunes el espíritu de lucha del sector minero y pidió a los cooperativistas su apoyo para mantener la estabilidad económica en el territorio nacional.

En el aniversario por los 68 años de fundación de la Federación Departamental de Cooperativas Mineras (Fedecomín) en Potosí, el mandatario exhortó a estar alertas contra los afanes divisionistas.

“El Gobierno está consciente de que es fundamental asistir a estos actos no solo para rendirles homenaje, sino para reiterarles que siempre vamos a apoyar a nuestros trabajadores y a nuestras organizaciones sociales”, indicó el Jefe de Estado.

Durante el acto central, el mandatario resaltó la historia de liderazgo y lucha social de los cooperativistas potosinos, y pidió al sector que mantenga la unidad y la coordinación junto al pueblo y el Gobierno.

“Venir a este acto es un honor. La historia nos muestra que la Fedecomín siempre se caracterizó por su espíritu combativo y tra-

FEDECOMIN POTOSÍ CUMPLE 68 AÑOS DE FUNDACIÓN

Arce pide a los cooperativistas mineros su apoyo para mantener la estabilidad

Entregó un motorizado a la organización para que desarrolle su trabajo de coordinación en todo el departamento en mejores condiciones.



El presidente Luis Arce saluda a los dirigentes de Fedecomín Potosí.

// FOTO: PRESIDENCIA

bajador. Esto es muy importante en momentos como los que ahora vive el país, cuando vemos afanes de dividir a las organizaciones, sindicatos y cooperativas (...) Hay que mantenerse unidos y coordinar”, remarcó Arce.

Enfatizó en la crisis profunda en el mundo a causa de

los efectos de la pandemia del Covid-19 y por la guerra entre Rusia y Ucrania, pero resaltó que, gracias a la conciencia del pueblo y su apoyo al Gobierno, Bolivia no siente la crisis ni la inflación que afecta a la mayoría de los países.

Con el objetivo de seguir por esta senda de estabilidad,

el Jefe de Estado pidió a los mineros cooperativistas su apoyo y compromiso.

“Hay una serie de normas fundamentales que están esperando ser aprobadas en la Asamblea Legislativa Plurinacional. Les pedimos que puedan influir sobre sus assembleístas para que agili-

cen estas leyes con las que podremos resolver muchos de los problemas que enfrenta el pueblo boliviano”, manifestó.

Arce entregó un motorizado para que la Fedecomín potosina pueda desarrollar su trabajo de coordinación en todo el departamento y ejercerlo en mejores condiciones.

EN SIETE OPERATIVOS EN EL DEPARTAMENTO DE SANTA CRUZ

La FELCN secuestra más de 574 kilos de sustancias controladas

• ABI

El viceministro de Sustancias Controladas, Jaime Mamani, informó el lunes sobre el resultado de siete operativos de interdicción al narcotráfico ejecutados en el departamento cruceño.

“Nuestros efectivos están desarrollando un trabajo rutinario de interdicción al narcotráfico mediante dispositivos estáticos de control”, informó Mamani en declaraciones difundidas

por la estatal Bolivia TV.

Los efectivos antidroga secuestraron más de 574 kilos de drogas y afectan al patrimonio de este ilícito en alrededor de Bs 2 millones.

Durante los operativos de interdicción, un total de 14 personas, entre varones y mujeres, fueron aprehendidas vinculadas al transporte ilegal de sustancias controladas.

Mamani detalló que uno de los casos más relevante sucedió en la población de San Ignacio, donde se reportó la caída de una avioneta el sábado.

La aeronave protagonizó un aparatoso accidente aéreo

que dejó un sobreviviente, el piloto, ahora aprehendido porque se comprobó que estaba transportando 497 kilos con 800 gramos de droga.

El hombre, identificado como Juan Pablo A. A., de 22 años, fue retenido por los vecinos. En la revisión del interior de la avioneta se han encontrado 15 bultos, luego de la prueba de campo dio positivo a cocaína.

“Con el piloto aprehendido se hace la revisión de la avioneta siniestrada y se hallan 15 bolsas de yute que dieron positivo a cocaína”, señaló la autoridad.



El viceministro Jaime Mamani en conferencia de prensa.

// FOTO: CAPTURA

Nacional

• Ahora El Pueblo

El Gobierno fortalece el Sistema Único de Salud (SUS) y las redes sanitarias del país con la entrega de 120 ítems para que personal profesional del área sea contratado, para el beneficio de la población de Oruro.

“Profesionales médicos especialistas, generales, técnicos laboratoristas, enfermeras que hoy reciben su ítem, quiero recordarles que están asumiendo una responsabilidad muy grande, no crean que es recibir el ítem y listo. Su permanencia y estabilidad la define su trabajo y lo único que les vamos a exigir es compromiso con la gente”, sostuvo el ministro de Salud, Jeyson Auza, en un acto desarrollado en Oruro.

Auza, a tiempo de agradecer el apoyo del Servicio Departamental de Salud (Sedes) Oruro, explicó que esa asignación incluye médicos especialistas, generales, licenciadas y licenciados en enfermería, auxiliares en enfermería, además de personal técnico de laboratorio, fisioterapia, imagenología, entre otros.

Recordó que no es la primera asignación que se hace, ya que una cantidad similar se asignó al hospital de Challapata, que ya se encuentra al servicio de los orureños.

SE BUSCA MEJORAR EL SEGURO ÚNICO DE SALUD

Gobierno fortalece el sistema sanitario con la entrega de 120 ítems para Oruro

El ministro del área, Jeyson Auza, dio a conocer que se contratarán médicos especialistas, generales, enfermeros y laboratoristas, entre otros.

“Aquí tenemos este gran equipo de trabajadores y profesionales en salud, quienes deben cumplir una tarea fundamental, brindar servicio a nuestra gente y brindar atención con calidad y calidez”, refrendó.

Por su parte, el ejecutivo de la Federación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Oruro (Fedsuco), Elías Mamani, agradeció al gobierno del presidente Luis Arce por atender las necesidades en salud de la población orureña y dijo que el sector al que representa respaldará en todo momento la gestión que vaya a proteger la vida de todo el pueblo.

El ministro Jeyson Auza junto a profesionales en salud de Oruro.



// FOTO: MINISTERIO DE SALUD Y DEPORTES

100

ÍTEMS fueron entregados anteriormente para el inicio de operaciones del hospital de Challapata.



Y UNA EPIDEMIA DE RESFRÍOS EN SEIS DEPARTAMENTOS

Bolivia reporta un incremento del 30% de casos de Covid-19

• ABI

Por segunda semana consecutiva Bolivia reporta un incremento del 30% de casos Covid-19, que sin embargo aún está “en niveles bajos de contagio”. Presenta además una epidemia de resfríos en seis de los nueve departamentos.

“En la semana epidemiológica 17 se presentaron 416 casos (Covid -19), esto representa 97

casos más que la semana anterior, un incremento del 30%. Son dos semanas consecutivas en las que se registra un leve incremento del Covid-19, pero, a pesar de estos incrementos, estamos en los niveles más bajos de la pandemia”, informó el ministro de Salud, Jeyson Auza.

La autoridad enfatizó en que, gracias a una estrategia estructural, se alcanzaron bajas tasas de mortalidad y de letalidad. El Gobierno nacional logró controlar la pandemia del Covid-19 en el país.

El ministro informó también sobre la epidemia de Infecciones Respiratorias Agudas (IRAS) en seis de los nueve departamentos: La Paz, Oruro, Potosí, Cochabamba, Pando y Beni.

Señaló que sin embargo el incremento se mantiene en los márgenes de seguridad.

En tanto, en la semana 17 se han reportado 128.071 casos, lo que supera el límite establecido, y en el caso de los menores de cinco años aún “se mantiene con un comportamiento endémico”.

// FOTO: ARCHIVO



La política de vacunación masiva controló el Covid-19.

Internacional

PIDEN FORTALECER LA INTEGRACIÓN REGIONAL

Varios mandatarios felicitan al electo presidente paraguayo

Santiago Peña concentró más del 40% de los votos en la jornada electoral del 30 de abril.

• Sputnik

Mandatarios latinoamericanos felicitaron al candidato del Partido Colorado de Paraguay Santiago Peña luego de que concentrara más del 40% de los votos en la jornada electoral del 30 de abril. Lo llamaron a fortalecer la integración regional.

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, deseó a Peña buena suerte en su mandato. Brasil es el principal comprador de los productos paraguayos, además de que la nación guaraní adquiere la mayoría de sus importaciones desde su vecino de habla portuguesa, después de China.

En tanto, el presidente de Argentina, Alberto Fernández, se unió al reconocimiento de Peña como próximo titular del ejecutivo paraguayo. Argentina es el segundo vecino más

determinante de las relaciones internacionales paraguayas, e incluso la capital Asunción comparte frontera con la nación sudamericana.

La Cancillería argentina ratificó en la misma red social su interés de trabajar con Paraguay para “fortalecer la agenda bilateral”.

En tanto, el presidente de Uruguay, Luis Lacalle, enfatizó en su felicitación a Peña la intención de colaborar económicamente entre Montevideo y Asunción. “Felicitaciones, Santiago Peña. Vamos a continuar trabajando junto con el Paraguay para complementar nuestras economías. Confiamos en potenciar en conjunto nuestra región para abrirnos al mundo”, apuntó.

El presidente boliviano, Luis Arce, felicitó el domingo al mandatario electo paraguayo Santiago Peña por su victoria en las elecciones generales.

“Felicitamos al hermano pueblo de Paraguay y al

presidente electo, Santiago Peña, por su victoria en unas elecciones que reafirman la fortaleza y madurez democrática latinoamericana. Esperamos seguir trabajando unidos por el bienestar de nuestros pueblos y la integración regional”, dijo Arce en su cuenta de Twitter.

El presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei, felicitó el domingo al mandatario electo de Paraguay, Santiago Peña, por su triunfo en lo que denominó una “fiesta cívica democrática”.

De acuerdo con el sistema de Transmisión de Resultados Electorales Preliminares (TREP) paraguayo, el candidato del tradicional Partido Colorado Santiago Peña obtuvo el 42,77% de los votos emitidos durante la jornada del domingo 30 de abril, mientras que el opositor Efraín Alegre, abanderado de la Concertación, alcanzó un 27,5% de los apoyos electorales.



Santiago Peña (centro), el candidato del Partido Colorado a la presidencia de Paraguay.

// FOTO: SPUTNIK

FULL ILIMITADO

Comunicamos a nuestros usuarios del servicio de Telefonía Móvil a nivel nacional que, desde las 00:00:00 horas del 3 de mayo de 2023 hasta las 23:59:59 del 14 de mayo de 2023 entrará en vigencia el paquete "FULL ILIMITADO", al que se podrá acceder marcando *101 o mediante la aplicación "Entel App", de acuerdo a las siguientes características:

"FULL ILIMITADO"				
Descripción del paquete	MB para las Apps	MB para navegar	Tarifa Bs.	Vigencia
Facebook	Ilimitado	MB	0	24 horas desde el momento de la compra
Facebook Messenger				
WhatsApp				
Instagram				
TikTok				

- Por la compra del paquete "FULL ILIMITADO" se podrá acceder ilimitadamente y sin restricciones a las aplicaciones de: Facebook, Facebook Messenger, WhatsApp, Instagram y TikTok durante 24 horas a partir del momento de la compra.
- Paquete válido a nivel nacional para usuarios del Servicio Móvil Prepago y Postpago.
- No existe restricción en la cantidad de compras realizadas por el usuario.
- No se puede comprar más de un paquete, mientras se tenga un Paquete Ilimitado vigente.
- El usuario debe esperar el mensaje de confirmación de compra para poder utilizar el paquete.
- El paquete tiene modalidad a demanda, la tarifa de Bs.0, será descontada del crédito disponible en caso de Prepago y del consumo controlado en caso de Postpago.
- La velocidad de navegación será determinada por la red al momento de la conexión, bajo la característica de mejor esfuerzo.
- Los MB asignados para navegar no consumidos se acumulan por 60 días mientras la línea permanece activa.
- Los MB asignados para navegar no consumidos se podrán activar nuevamente con la compra de un paquete diario.
- Para la navegación en otras páginas o sitios fuera de Facebook, Facebook Messenger, WhatsApp, Instagram y TikTok se debe contar con MB disponibles, una vez terminado el tiempo de navegación del paquete, debe contar con MB disponibles, adquirir un nuevo paquete o registrarse en la lista blanca de navegación directa marcando al *5554.
- El paquete "FULL ILIMITADO" no contempla la descarga de las aplicaciones.
- El paquete tiene un horario límite de compra hasta las 23:59 horas del 14 de mayo de 2023.

Para mayor información llamar al 103 desde un móvil de Entel, al 800050000 desde cualquier teléfono fijo o ingresar a www.entel.bo

NTT
Soluciones de
Ingeniería y Tecnología
por la NTT

Mayo de 2023

EDICTO

La Autoridad de Fiscalización de Empresas - AEMP, en ejercicio de sus funciones y atribuciones establecidas en el artículo 25 de la Ley N°2427, el artículo 44 del Decreto Supremo N°0071, el artículo 6 de la Ley N°685 y demás normativa, conforme a las disposiciones del Reglamento a la Ley de Procedimiento Administrativo para el SIREFI aprobado mediante Decreto Supremo N°27175, en el marco de la Ley N°2341 de Procedimiento Administrativo, cita y emplaza al Sujeto Regulado:

N°	SOCIEDAD COMERCIAL	MATRÍCULA DE COMERCIO (SEPREC) N°	REPRESENTANTE LEGAL	RESOLUCIÓN ADMINISTRATIVA RA/AEMP/DTFVCO/N°	INFORME DE NOTIFICACIÓN AEMP/
1	PINACULO INVERSIONES Y REPRESENTACIONES S.A. con su sigla PINACULO S.A.	408744022	DOMINGO FREDDY EGUEZ ALVAREZ y/o OSCAR FERNANDO CASTEDO CADARIO y/o JUAN CARLOS LIMPIAS EGUEZ	161/2023	DTFVCO/ N°016/2023

➤ A efecto de apersonarse y notificarse con la Resolución Administrativa señalada en el cuadro precedente, misma que resuelve sancionar al Sujeto Regulado por infracciones comerciales y administrativa, respectivamente.

En tal sentido, el Sujeto Regulado referido en el cuadro anterior, deberá en el término de cinco (5) días hábiles administrativos, computables a partir de la publicación del presente edicto y en el marco de lo dispuesto en el parágrafo II del artículo 27 del Decreto Supremo N°27175, hacerse presente ante las oficinas de la AEMP, ubicadas en la Calle Batallón Colorados N°24 Edificio El Cóndor, Piso 11, Zona Central de la ciudad de La Paz, para ser notificado con la Resolución Administrativa correspondiente.

Toda vez que se desconoce el domicilio comercial actual del Sujeto Regulado y si éste se encuentra o no en sede municipal de la Autoridad de Fiscalización de Empresas, conforme así lo establece el Informe respectivo, también señalado en el cuadro que antecede, a los efectos de garantizar su Derecho a la Defensa, consagrado en el parágrafo II del artículo 119 de la Constitución Política del Estado y conforme dispone el parágrafo III del artículo 21 de la Ley N°2341 del Procedimiento Administrativo, se le reconoce al mismo, un plazo adicional de cinco (5) días hábiles administrativos.

Vencido el plazo otorgado, sin que el Sujeto Regulado se haga presente, en el marco del parágrafo III del artículo 27 del Reglamento a la Ley del Procedimiento Administrativo para el SIREFI aprobado por el Decreto Supremo 27175, la notificación se tendrá por practicada.

Jugadores del Tigre están optimistas en lograr un buen resultado en el duelo copero.

// FOTO: THE STRONGEST

The Strongest quiere sumar puntos ante Sporting Cristal

• Reynado Gutiérrez

Con la idea fija de sacarle puntos en su cancha, The Strongest enfrentará al equipo peruano del Sporting Cristal en partido de la tercera fecha del Grupo D de la Copa Libertadores. El encuentro se disputará en el estadio Nacional de Lima, a partir de las 22.00.

El Tigre buscará sumar su segunda victoria en el certamen copero después de haberle ganado en condición de local en la primera fecha a River Plate de Argentina (3-1) y perder en su visita a Fluminense (0-1); mientras tanto, el cuadro incaico encarará el cotejo con la obligación de ganar sus primeras tres unidades en el torneo después de dos derrotas seguidas ante el brasileño 'Flu' (1-3, de local) y el equipo riverplatense (2-4, de visitante).

El cuadro atigrado contará con todo su potencial, incluido Luciano Ursino y Jeyson Chu-

ra, quienes han superado sus lesiones que los han dejado fuera del equipo en sus últimas presentaciones. Ursino es casi seguro que vuelve a la titularidad, y Chura está en duda.

El plantel incaico atraviesa su punto más crítico de la temporada. Luego de un arranque prometedor en el campeonato peruano y una clasificación emocionante a la fase de grupos de la Copa Libertadores, ha caído en una racha de seis partidos sin ganar. Esto desencadenó que Tiago Nunes presente su cargo a disposición, posición que no fue aceptada por la directiva del club, pero el descontento de la hinchada es generalizado y la necesidad de sumar una victoria es urgente para no sufrir una crisis mayor en el interior del club.

Arbitrará el compromiso el uruguayo Leodán González, asistido por sus compatriotas Pablo Llarena y Horacio Ferreiro.

Oriente visita al Tacuary paraguayo

Oriente Petrolero visitará a Tacuary con la obligación de sumar puntos para seguir con la esperanza de pelear por la clasificación a la próxima ronda de la Copa Sudamericana. El partido de la tercera fecha del Grupo C se jugará en el estadio Defensores del Chaco, de Asunción, a las 18.00.

Los dos elencos son últimos en la tabla de posiciones de la serie sin unidades, por lo que tienen la urgencia de ganar para no quedar eliminados con anticipación. Lideran Bragantino y Estudiantes de La Plata.

El cuadro paraguayo viene de perder por goleada ante Estudiantes de La Plata (0-4), al igual que el equipo verdolaga, que sufrió una paliza en su visita a Bragantino (0-5) en Brasil, resultado que desató una crisis en el interior del plantel, incluida una agresión física del jugador Henry Vaca al gerente deportivo Sergio Galarza, y que por esa causa fue alejado de la institución.

Será árbitro el chileno Fernando Vejar, cooperado por sus compatriotas Carlos Poblete y Loreto Toloza.



// FOTOS: APG



Jair Reinoso festeja su gol que le abrió la ruta del triunfo a Aurora.

Guabirá festeja en el estreno del DT Portugal

• **Reynaldo Gutiérrez**

Guabirá derrotó a Libertad Gran Mamoré por la mínima diferencia (1-0) en el estreno como técnico de Miguel Ángel Portugal. El partido de la fecha 11 del torneo todos contra todos de la División Profesional se jugó en el estadio Gran Mamoré, de Trinidad.

A los nueve minutos de iniciado del partido, Guabirá marcó el 1-0 después de que el defensor del elenco trinitario Leandro Zazpe desviara un disparo desde la banda derecha ejecutado por el jugador Gustavo Peredo.

Reaccionó el local pero no tuvo la contundencia ni la puntería para definir las opciones de gol que generó en el primer

tiempo. En una acción, Ronny Rodríguez le ganó en velocidad a su marcador y delante del arquero disparó apresurado al cuerpo del golero Elder Araúz.

En el complemento, Libertad buscó por todos los frentes llegar a la igualdad pero la buena marca en el medio campo y la sólida defensa que armó Guabirá desbarató todo intento del rival.

A los 65', Miguel Mendoza tuvo la gran posibilidad para lograr el tanto del empate pero su remate salió cerca del poste del golero Araúz, quien ya estaba vencido.

La visita terminó el partido con dos hombres menos por las expulsiones de Juan Carlos Montenegro (75'), y Santos Navarro (96').

Un triunfo logrado en base a esfuerzo y entrega que alimenta las esperanzas de una mejoría de cara a los próximos encuentros.



Los jugadores de Guabirá festejan su victoria.

Always recibe a Tomayapo con la necesidad de ganar

Always Ready recibirá a Real Tomayapo con la necesidad de ganar para escalar en la tabla de posiciones del torneo todos contra todos de la División Profesional del fútbol boliviano. El partido que cerrará la fecha 11 se disputará en el estadio Municipal de Villa Ingenio a las 15.00.

El cuadro millonario comparte la octava colocación en la tabla de posiciones con los clubes Universitario de Vinto, Oriente Petrolero, Real Tomayapo e Independiente, cada uno con 12 puntos, por lo que el objetivo es sumar de a tres unidades para dar el salto a la quinta ubicación.

Además, el cuadro de la banda roja sufrió un empate ante Blooming (1-1) en El Alto, un duro golpe a su honor deportivo y quiere sacarse la espina ante el elenco chapaco.

El equipo tarijeño encarará el compromiso con la misma ilusión y decidido a reivindicarse de la goleada que sufrió ante Wilstermann (1-5)

en condición de local en su última presentación.

El entrenador Juan Vita mantendrá la base del elenco que ha actuado en los últimos encuentros. Con algunos ajustes tácticos considera que puede sorprender al representativo alteño en su casa.

Arbitrará el suceso Dilio Rodríguez, asistido por Juan Pablo Montaña y Carlos Tapia.

POSIBLES EQUIPOS

Always Ready: Carlos Mosquera; Diego Medina, Marc Enoumba, Nelson Cabrera, Jorge Flores, Julio Herrera, William Parra, Adalid Terrazas, Marco Salazar, Edarlyn Reyes y Marcos Riquelme. DT: Claudio Biaggio.

Real Tomayapo: Pedro Galindo; Kevin Mamani, Leandro Corulo, Juan Pablo Rioja, Leonardo Justiniano, Thiago Ribeiro, Pedro Azogue, Jefferson Santos, Samuel Galindo, Luis Alí y Agustín Graneros. DT: Juan Vita.



El DT Claudio Biaggio tiene fe en una buena respuesta de sus dirigidos.

// FOTO: ALWAYS READY

POSICIONES DEL TODOS CONTRA TODOS

	Club	PJ	PG	PE	PP	GF	GC	GD	PTS
1	The Strongest	9	7	2	0	19	7	+12	23
2	Bolívar	11	6	1	4	25	15	+10	19
3	Nacional Potosí	10	6	1	3	16	11	+5	19
4	Aurora	11	5	3	3	14	7	+7	18
5	Palmaflor	10	5	0	5	17	16	+1	15
6	Real Santa Cruz	9	3	4	2	11	10	+1	13
7	Guabirá	9	4	1	4	10	12	-2	13
8	Always Ready	7	3	3	1	14	7	+7	12
9	'U' de Vinto	10	3	3	4	12	12	0	12
10	Oriente P.	9	3	3	3	12	12	0	12
11	Real Tomayapo	9	3	3	3	11	13	-2	12
12	Independiente	11	4	0	7	11	14	-3	12
13	Vaca Díez	9	3	1	5	12	17	-5	10
14	Royal Pari	10	3	1	6	11	19	-8	10
15	Libertad GM	11	2	3	6	11	26	-15	9
16	Wilstermann	10	3	5	2	14	10	+4	8
17	Blooming	11	2	2	7	15	27	-12	8

Bolívar en misión difícil viaja a Paraguay

El equipo del club Bolívar ya está en Asunción, Paraguay, donde mañana enfrentará a Cerro Porteño, en partido de la tercera fecha del Grupo C de la Copa Libertadores. El duelo se jugará en el estadio General Pablo Rojas desde las 18.00.

El cuadro celeste está golpeado anímicamente por la derrota que sufrió en el torneo local ante Nacional Potosí (2-3), pero su entrenador, el español Beñat San José, confía en la recuperación de sus jugadores y espera que puedan demostrar que están hechos para dar batalla en cualquier campo. "Es una

derrota que nos duele, pero hay que dar la vuelta la página y mirar al frente, porque tenemos un partido difícil y complicado por la Copa Libertadores", dijo respecto al compromiso contra Cerro Porteño.

"DUELE PERDER"

El capitán del plantel académico, Leonel Justiniano, a propósito de la caída ante el equipo potosino, indicó que perder es parte del fútbol, pero "duele hacerlo de esa manera, con un jugador menos por la expulsión de un compañero (Lucas Chávez), aunque no es

excusa, lo cierto es que debemos mejorar y corregir muchas cosas en el equipo".

Del partido con Cerro, opinó: "Tenemos que hacer el partido de nuestra vida frente a Cerro Porteño, no será un partido fácil, esperamos reponernos de la derrota y salir adelante en el partido de Copa Libertadores".

DEFINE EQUIPO

El cuadro celeste hizo ayer una corta activación física y hoy se entrenará en un escenario por decidir, en el que el técnico definirá el equipo que presentará en el duelo copero.

Últimas

SE REGISTRA UNA TASA DE 4,3%

Con medidas de oferta y demanda, la reactivación redujo la desocupación

El Ministro de Planificación destacó las políticas del Gobierno que propiciaron la reconstrucción de la economía boliviana y generaron cifras positivas.



// FOTO: ARCHIVO

El ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui.

• ABI

La reactivación de la economía boliviana, con medidas de oferta y demanda, como el Bono Contra el Hambre, el crédito SIBOLIVIA y el Plan de Lucha contra el Covid-19, redujo la tasa de desocupación de casi 11% en 2020 a 4,3% en 2022.

Según el ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui, la tasa de desocupación registró su pico más alto al llegar a casi el 11% entre el tercer y cuarto trimestre de 2020, año en que el Gobierno fue administrado por el régimen de Jeanine Añez y la llegada de la pandemia del Covid-19 al país.

“Hemos logrado reducir esa tasa de desocupación al cuarto trimestre de 2022 al 4,3 por ciento, esto viene

a ratificar el hecho de haber logrado iniciar ese camino y consolidar ese proceso de reconstrucción de la economía boliviana”, destacó.

La autoridad recordó que apenas asumió la administración del Gobierno nacional, en noviembre de 2020, el presidente Luis Arce emprendió el proceso de reactivación y reconstrucción de la economía boliviana mediante varias medidas económicas y sociales.

Lo primero que se hizo fue restaurar el Modelo Económico Social Comunitario Productivo (MESCP) y la inversión pública a través de medidas de política económica vinculadas a la oferta y demanda.

Entre esas políticas está el crédito SIBOLIVIA para la reactivación de las micro, pequeñas, medianas y grandes empresas a una “simbólica” tasa de interés del 0,5%, ade-

más del Bono Contra el Hambre de Bs 1.000, que benefició a más de 4 millones de personas.

A esas dos principales medidas para la reactivación económica se sumó el Plan Nacional de Lucha contra la Pandemia del Covid-19, a través de vacunas, insumos, medicamentos y equipamiento a hospitales del país.

“Entonces, a partir de las medidas de política económica y de manera paralela, la contención y atención de la pandemia, hemos logrado iniciar el proceso de reconstrucción de la economía boliviana”, afirmó la autoridad.

Resaltó que, en ese contexto, Bolivia retornó a la senda del crecimiento económico con una tasa del 6,1% en 2021 y con 4,3% al tercer trimestre de 2022, luego de “registrar en 2020 la caída más fuerte de la actividad económica no vista en más de 67 años”.

En su momento, el ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, afirmó que la disminución de la tasa de desocupación es un indicador de que la economía boliviana se recupera.

“La economía boliviana se recupera paulatinamente, tomando en cuenta que se avanza por un buen camino gracias a las políticas implementadas por el gobierno del presidente Luis Arce desde diciembre de 2020”, afirmó.

UN INCREMENTO DEL 5% CON RELACIÓN A 2021

Asoban: El sistema bancario generó 31.554 empleos directos en 2022

• ABI

La Asociación de Bancos Privados de Bolivia (Asoban) informó que hasta fines de 2022 el sistema bancario generó 31.554 empleos directos. Se incrementaron en 5% los datos de 2021, cuando el número de trabajadores del sector alcanzó a 30.071.

Asoban resaltó el aporte de las entidades bancarias y financieras en generar empleos y aportar a la reactivación económica y la esta-

bilidad de las familias bolivianas.

Las entidades del sector están apostando por incrementar los puntos de atención en ciudades capitales e intermedias del país, ampliando la cobertura de la banca a lugares donde antes no existía presencia. Su objetivo principal es impulsar la inclusión financiera y que el ciudadano se acerque y confíe en el sistema.

Para Nelson Villalobos, secretario ejecutivo de la Asociación, el sector refuerza constantemente su recurso humano para mejorar la calidad de atención. “La oferta de servicios de las entidades requiere que los bancos continuamente complementen

sus equipos interdisciplinarios, generando así mayor empleo directo acorde con los servicios financieros que brinda el sector”, manifestó Villalobos, señala un reporte institucional.

Es importante considerar que además del empleo directo generado por el sector, que beneficia a los colaboradores y sus familias, permitiéndoles crecer profesionalmente, además de contar con todos los beneficios de ley; la banca genera empleo indirecto a través de los servicios que adquiere de proveedores, siendo por tanto uno de los sectores más importantes en la generación de empleo del país.



// FOTO: ARCHIVO

Atención al público en una ventanilla de un banco.